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就近日有關行政長官接受朋友款待等事件

的報道及引起的討論，曾蔭權昨日宣布成立

由已退休的終審法院前首席大法官李國能主

持的獨立委員會，全面檢討特首、行會成員

和問責官員的申報制度。

針對受款待等事件的風波，曾蔭權沒有迴

避社會上對其不申報的質疑，以極快的速度

決定成立獨立委員會，全面檢討現行用以防

止利益衝突的規管框架，反映特首正視疏

忽，以實際行動對民情迅速回應。事實上，

現時規範特首申報利益的機制存在灰色地

帶，在市民對特首及公職人員廉潔要求日益

嚴格的情況下，確有必要成立獨立委員會檢

討現行制度，以建立嚴格的行為規範和申報

機制，使特首接觸各界人士時有章可循。

廉潔、公平、公正是香港社會引以為

榮、非常珍惜的社會價值觀，多年來亦通

過法律、輿論監督等機制來保證這種價值

觀在日常生活上得以落實，使之成為香港

領先周邊地區乃至世界的突出優勢之一。

現時《政治委任制度官員守則》、《防止賄

賂條例》等相關規定，訂明有關人員在索

取或收取利益時，需要先得到行政長官的

批准才可作出，但行政長官若在同樣的情

況下應向誰申報卻沒有清楚說明。曾蔭權

在回應傳媒時也提出疑問：「在制度上，

我應該問誰？」如果說問責官員、行政會

議成員申報利益有明確約束，是體現本港

廉潔法治的精神，那麼特首作為特區最高

領導人，市民更重視其清廉的要求。此次

風波反映出現時的機制仍有不足之處。因

此，以具獨立性、公信力強的委員會全面

檢討包括特首在內的所有高官的利益申報

機制，包括申報在投資、接受利益及款待

等方面的安排，並就改善現行框架和程序

作出建議，可以有效堵塞漏洞，從制度上

加強對特首及高官的約束，將更有效地維

護本港清廉的傳統，發揮社會示範效應。

當然，特首為充分掌握民情、提高施政成

效，亦需要與基層、中產以至各行各業保持

廣泛接觸；特首卸任之後亦有租置居所的需

要，都可能會面對同樣的利益衝突。有了清

晰明確的利益申報機制，消除了制度的模糊

地帶，日後特首可以按嚴格的規矩、制度辦

事，避免瓜田李下，消除對政府管治帶來的

衝擊。這對於特首本人及本港社會弘揚廉潔

風氣都有好處。

(相關新聞刊A1、2版)

壹傳媒老板黎智英巨額政治獻金事件，經去年Foxy軟

件披露，震驚香港社會。然而，接受獻金的公民黨、民

主黨、社民連等反對派政黨及政客，至今諱莫如深，採

取鴕鳥政策，不交代、不出聲。為此，反對派政黨及政

客一直竭力製造其他話題，以圖轉移視線，令人更加質

疑其中的黑幕。黎智英巨額政治獻金涉及公眾利益，收

受獻金的當事人必須向公眾交代，企圖抵賴只會令市民

更加質疑其中見不得光的東西和接受獻金者的誠信。

「Foxy解密」披露黎智英成為反對派大金主，近5年

來他的政治獻金，公民黨是1,456萬，民主黨是1,369

萬，社民連是100萬，以及陳日君是2,000萬，陳方安

生是130萬。一個傳媒機構的政治獻金數額如此巨

大，超越傳統認知上的大眾傳媒角色，十分反常。反

對派各政黨收受的捐款過半數都來自黎智英這同一來

源，顯示有幕後金主在操控反對派各政黨和政客。單

在2009/10年度，黎智英政治獻金佔民主黨非會員捐

款的99.4%，佔公民黨68.2%。公民黨和民主黨收受單

一來源的捐款，但兩黨卻辯稱政黨運作沒受影響，事

實證明，這是彌天大謊。

黎智英推出免費報紙《爽報》，將壹傳媒宣淫販

賤、荼毒社會的方針變本加厲，各界忍無可忍，紛紛

聲討《爽報》，截至今年1月底，有逾200多宗針對其

內容涉及色情或暴力投訴。不久前，18個團體到立法

會聲討《爽報》，要求政府考慮吊銷其與發行相關的

牌照，公民黨和民主黨議員卻「收錢收聲」，在會議

上噤若寒蟬，兩黨唯一發言的公民黨前黨魁余若薇，

甚至轉移話題為《爽報》狡辯。這是公民黨和民主黨

收受黎智英政治獻金，大搞權錢交易，包庇黎智英旗

下報章誨淫誨盜的鐵證。

反對派參選特首的代表民主黨主席何俊仁，參選以

來一直對民主黨接受黎智英巨額政治獻金避而不談，

相反是到處抹黑造謠，大肆攻擊另兩位候選人。這反

倒進一步暴露了民主黨和何俊仁的誠信和操守值得質

疑。「維基解密」顯示，黎智英密切配合美國駐港總

領事館旨意，對民主黨的運作擁有「話事權」，民主

黨須就香港事務向美領館鉅細無遺地「報告」，涂謹

申和羅致光一直是美領館「要嚴格保護」的對象。這

顯示，黎智英配合美方旨意，透過政治獻金操控民主

黨。民主黨接受的獻金用到哪裡，何俊仁必須對此作

出交代，怎能蒙混過關？

「Foxy解密」披露，黎智英在「五區公投」期間，秘

密向社民連捐款100萬元，這筆捐款顯然並不尋常。

社民連至今拒絕交代其中黑幕，反而在反對派近來的

抹黑造謠行動中大肆鼓噪，暴露該政團毫無誠信。

將「Foxy解密」與「維基解密」聯繫起來看，黎智

英成為反對派大金主，與國外勢力干預香港政治事

務，藉以操控香港反對派乃至整個香港政壇路向的企

圖有密切關聯，值得人們高度警惕。

完善申報機制　提升廉潔要求 反對派必須交代政治獻金黑幕

近年曾蔭權伉儷乘私人交通工具外遊資料
目的地 日期 旅程日數 住宿安排 乘坐私人交通工具 兩人所支付的費用

日本 2009年10月 4日3夜 酒店（兩人自行付費）包機 18.8萬元（註一）

澳門 2011年4月 3日2夜 友人的遊艇 乘遊艇單程由澳門返港 500元（註二）

泰國布吉 2012 年2月 4日3夜 友人的遊艇 私人飛機 5,900元（註三）

澳門 2012年2月 3日2夜 友人的遊艇 乘遊艇單程由澳門返港 500元（註四）

註一：按人頭攤分開支後兩個人的費用，包括租用飛機、燃料、停泊費等

註二：金額與購買兩張商營港澳渡輪單程船票相若

註三：金額與購買兩張商營香港至布吉來回機票相若

註四：金額與購買兩張商營港澳渡輪單程船票相若

■資料來源：特區政府新聞處

■製表：香港文匯報記者鄭治祖

在昨晨的電台節目上，曾蔭權
首次詳細披露了自己多次乘

搭私人飛機及遊艇外遊的有關資
料（見右表）。他表示，自己在任
特首以來，兩次乘搭過私人飛機
外遊：今年2月，他和太太乘坐了
朋友的私人飛機赴泰國布吉，並
支付了來回經濟客位的價格5,900
元，而在2009年乘搭包機到日本
時，就支付了18.8萬元，「最初我
以為是乘搭朋友的私人飛機，後
來發覺原來是租用包機，所以我
在出發前堅持要夾份」。

承認「貪方便」搭遊艇
曾蔭權又曾兩次乘搭私人遊艇

到澳門，包括於2011年4月及2012
年2月，去程他和太太均乘搭港澳
航線，由澳門返回香港的一程則
乘坐朋友的私人遊艇，並支付了
商務客位500元。他承認，自己在
回程時乘搭朋友的私人遊艇，是
為了「貪方便」，「我們（曾蔭權
和太太）在回程時（由澳門返港）
就不必在中環上岸，可以中途下
船，在坪洲、大嶼山行山」。
被問及有報道指廉署正調查事

件時，曾蔭權表示，廉署暫時沒
有人接觸他，但倘廉署要跟進事
件，他會樂於配合，以釋除公眾
的疑慮。

做特首是榮譽要付代價
他慨嘆，自己在數十年的公職

生涯，以為自己跟足規矩，做事
對得住良心，市民就會接受，但
最近連串事件令他的誠信備受質
疑，不只自己「很傷」，其家人也
有很大感觸，但曾蔭權強調，做
特首是終身的榮譽，即使要付出
巨大代價，也沒有人會說「不值
得」，「（當特首，）每個人都要
付出，不只自己付出，家人也要
付出」。

任公務要「白過更白」
不過，曾蔭權強調，是次事件

對他來說也有正面影響，就是醒
覺當公務人員的，無論多努力，
「行事標準」仍然與市民有差距，
「（我）身為公務員的香港仔，公
職人員的香港仔，幾十年有規
矩，有紀律⋯⋯我是基督徒，有
自己價值⋯⋯市民對於公職人員
的要求，不單止要我們清白，還
要好像英文所說的，『白過更
白』」。
曾蔭權強調，自己上了很好的

一課，並承諾會以實際行動來釋
除公眾的疑慮：「經過今次的教
訓，我自己很清楚，這幾個月餘
下的任期，一定要自己規行矩步
外，特別要政治敏感，接受任何
宴請一定要很小心、很小心地
做。我會特別小心，我相信市民
不會只聽我口頭承諾，會看我以
後任期怎樣做，我一定會用事實
來交代。」

行事標準與市民期望有差距
誠信受質疑累家人很傷感 廉署若調查願積極配合

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就「遊艇

款待」、「曾大屋」等事件，特首曾蔭權坦

言，這些事件所引發的爭議令他「好傷」，

指自己在45年公務生涯中，一直規行矩

步、依足本子辦事，「自以為是、自以為

滿意，以為市民會接受」，但其誠信在連串事件後受到質疑，

令他及家人也有很大感觸。不過，他坦言事件好的一面，是

令自己明白到現行的規則與市民的期望之間有落差，故自己

在剩餘任期會特別小心，會以實際的行動釋除公眾的疑慮，

並強調倘廉政公署需要調查有關事件，自己會予以配合。
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■曾蔭權休假時喜好行山攝影。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）曾蔭權近日
多宗負面消息，均被人「聯想」為與特首選舉
有關。
曾蔭權強調，身為特首，有責任接觸各階層

的市民以聆聽民意，「不能每逢選舉就甚麼事
都不做」，並強調特區政府在是次選舉中不會
偏袒或疏遠某些人。
在「遊艇款待」事件中，與曾蔭權同行的有

支持特首候選人唐英年者，曾蔭權坦言，每個
人都有政治選擇，「我和3個候選人都認識，
有很長交情，認識很多朋友也是『三營』都有

的，我不能因此『匿埋』」，又強調身為特首，
自己有需要掌握香港各方面的情勢，所以他一
直以來都有保持與社會不同階層，包括基層、
中產、以至各行各業接觸。
被問及是次事件牽扯制今年的特首選舉，曾

蔭權說，香港公平公正的價值觀已根深柢固，
儘管是次選舉相比其他地區「一樣很熱鬧」，
「有文鬥」，但並無粗暴的情況出現，並相信香
港人很理智，而所有階層的市民都很緊張廉
潔、公平和公正，故未來無論由誰出任特首，
都必須信奉這個道理，不會有改變。

強調港府不偏袒任何候選人

遇羞辱意難平 願續提供資料

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）曾
蔭權租用深圳福田東海花園，預備
在卸任特首後短住，不料掀起「低
價租樓」的質疑。在電台訪問中，
曾蔭權表示，自己簽了3年合約租住
該單位，租金1年約100萬港元，即
約80萬人民幣的市價。深圳東海集
團亦發表聲明，強調集團是以市值
與對方簽訂3年合約，每年租金為80
萬元人民幣，租金不包括水電費、
衛生費和工人、司機或任何其他服
務的費用。

為避嫌 特首任內無買樓
曾蔭權表示，自己在內地租屋，

在主觀上而言，是自己希望在今年7
月1日任期結束時「隱居」一段時
間，離開香港政圈，但就希望地點
比較接近香港，客觀而言，他為了
避嫌，在任特首後沒有再置業，而
原有的物業的租約要到今年底才結
束，故在任期結束後「一定要搵地
方住」。
他續說，自己有儲蓄亦有物業，

故100萬港元租金「勉強負擔得
起」，自己並曾在市場問過價，有關
租金略高於市價，但由於閣樓比較
值租，自己認為才敢租用，簽訂了
一年死約、兩年生約，又強調租金
並沒包工人、司機等，指自己雖然
「洗碗，執 好叻」，但年紀大故會
自行聘請家傭，而政府給予退休特
首的待遇，已包括了私人司機。

認漏報 強調無利益衝突
被問及僅兩夫婦何以要租住達

6,000多呎的單位時，曾蔭權說，自
己有很多衣服雜物，尤其太太「對
以前一草一木都很緊張，做女（未
結婚前）時的衣服都留返，我尊重
她的意見⋯⋯要佢全部 佢，我

自己做唔得到」。
另外，曾蔭權承認自己在行會討論香港數碼廣

播發牌時，未有申報自己向該公司股東之一的黃
楚標租樓，但自己當時只是有「意向」而未簽
約，沒有意會到要申報，又強調發放廣播牌照有
嚴謹的制度，廣管局所提交的報告指成員一致批
准發牌予香港數碼廣播，行會並無修改甚至推
翻，故不認為在此事中涉及利益衝突。
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在「遊艇款待」及「曾大屋」
事件發生後，曾蔭權被質疑
「太遲交代」、「吞吞吐吐」。曾
蔭權在回應時坦言，自己有時
面對尖銳、甚至羞辱式的提
問，「心中有條刺」，也很難心
平氣和，但強調自己一直都希

望盡快交代事件，但必須要根據事
實，故他和特首辦的同事都花了不
少時間去找舊檔案，並承諾自己會
具有透明度地向傳媒提供全部有關
的資料，「希望各位可以明白到整
件事情以及跟進工作」。
在電台訪問過程中，曾蔭權不時

「深呼吸、 大氣」，節目主持人更

踢爆特首辦主任梁卓偉原來就在錄
音室，不時 曾蔭權「留意，畀少
少寬容」。
就他早前多次被問及連串事件時

未有答覆，僅以「黑面」回應時，
曾蔭權說，自己一直覺得除了負面
消息外，香港還有很多正能量，但
傳媒似乎集中傾向只報道負面消
息，加上連日被追訪，「沉迷」追
問一些負面問題，令自己不免「心
中感到有條刺」，「幾好脾氣都難
頂」，才會「有感而發」，並非針對
傳媒的有關報道。
他又特別提到，自己多年來到教

堂禮拜時，在遇上傳媒時都不會回

應記者的問題，是為免騷擾到其他
教友，「有神父已經叫我去其他教
堂望彌撒」。曾蔭權強調，自己明白
越快公開解釋越好，但要回應問
題，就必須有事實根據，故自己和
特首辦的同事，都要先翻查多年來
的資料，才正式回應，否則就無法
釋除公眾的疑慮。
就他質疑過「太過陰謀論」，曾蔭

權強調並非針對傳媒有關的報道，
坦言如果有官員涉及污點的負面消
息，「（傳媒）追到底是對的」，又
坦言自己在反思過後應感謝傳媒，
又表示未來幾日會繼續接受傳媒訪
問。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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